

# 读史札记

◎ 杨纪元 著



陕 西 人 民 出 版 社

# 读史札记

杨 纪 元 著

陕 西 人 民 出 版 社

# 自序

历史是一面镜子，因为它实在、公正。

对于历史问题，我喜欢做一点力所能及的具体探索，在探索中寻求真理，在探索中传承文明。对于一些历史事件或历史人物，我更喜欢做一点资料性的整理工作，从整理中提高认识，从整理中发现闪光。在这方面，尽善尽美的事我是做不了的，奉献给读者的这本小册子，是一些零零散散的札记，错误和不当之处难以避免，诚请专家读者多多批评指正。

2002 年 3 月

作者

## 目 录

|                                 |       |
|---------------------------------|-------|
| 青年毛泽东是何时打定主意走自己路的 .....         | ( 1 ) |
| 青年毛泽东对俄国的向往 .....               | ( 3 ) |
| 毛泽东不可能在北京看到陈译本《共产党宣言》 .....     | (15)  |
| 关于“中国人民站起来了”这个提法 .....          | (17)  |
| 五四运动中的周恩来同志 .....               | (21)  |
| 周恩来提出应当全面评价孔子 .....             | (27)  |
| 恽代英关于“帝国主义是纸老虎”的论述 .....        | (30)  |
| 张闻天是怎样成为马克思主义者的 .....           | (32)  |
| 略述张闻天对中国革命事业的重要贡献 .....         | (47)  |
| 共产党人的谦虚美德                       |       |
| ——赞彭德怀同志改诗 .....                | (63)  |
| “革命者决不怕批判自己” .....              | (65)  |
| 略述邓小平对统一战线的重大贡献 .....           | (66)  |
| 中国共产党创建时期“争人权”、“争生存权”的资料简介      |       |
| .....                           | (76)  |
| 《资本论》在陕西的早期传播.....              | (81)  |
| 武止戈与马克思主义在陕西的早期传播 .....         | (83)  |
| “共进社”创立的时间应从 1921 年 10 月算起..... | (86)  |
| 苏联顾问在陕西 .....                   | (89)  |

|                             |        |
|-----------------------------|--------|
| 于右任与毛泽东 .....               | ( 93 ) |
| 于右任与周恩来 .....               | ( 98 ) |
| 杨钟健与毛泽东 .....               | (103)  |
| 杨耀海墓碑碑文撰写前后 .....           | (105)  |
| 杨耀海捐资北京大学图书馆 .....          | (110)  |
| 红二十五军入陕记 .....              | (112)  |
| 红二十五军入陕始末与鄂豫陕革命根据地的创立 ..... | (115)  |
| 西安事变前中共与张学良、杨虎城的一些接触 .....  | (129)  |
| 共产国际与西安事变 .....             | (145)  |
| 西安事变的历史意义 .....             | (155)  |
| 林伯渠和延安精神 .....              | (174)  |
| 关于伏羲氏诞生地的争议 .....           | (193)  |
| 关于神农氏诞生地的争议 .....           | (196)  |
| 黄帝诞生地与黄帝陵及其争议 .....         | (202)  |
| 关于“中华民族”一词的由来 .....         | (207)  |
| 中国土地改革史研究的新收获               |        |
| ——读《林敬文稿》土地改革部分 .....       | (214)  |
| 关于改革开放与统一战线的几点思考 .....      | (220)  |
| 捍卫伽利略学说的勇士——康帕内拉 .....      | (229)  |
| 一部研究巴枯宁无政府主义的力作 .....       | (232)  |

## 青年毛泽东是何时 打定主意走自己路的

毛泽东思想的一个突出特点，就是“走自己的路”。青年毛泽东也正是这样开始探索中国革命的道路的。那么，青年毛泽东的这个想法是从什么时候才有的呢？

新华社记者李尚志在《难忘的教诲——刘斐先生回忆毛泽东》一文中写道：1949年冬天的一个下午，天下着鹅毛大雪，毛主席打电话约我去他那里吃晚饭。我赶到中南海颐年堂时，见章士钊、符定一、仇鳌等人也到了。饭前，我们海阔天空，从瑞雪丰年讲到我们几个人已年过半百，有的已近古稀，又没有学过马列书籍，是老朽无用了。毛主席听我们如此议论，有意地同我们谈了一段很长的话。他说：“我是从农村生长出来的孩子，小时也上过私塾，读过孔孟的书，也信过神，母亲生病也去求过神佛保佑哩，旧社会的东西对我都产生过影响。有段时间受到梁启超办的《新民丛报》的影响，觉得改良也不错，想向资本主义找出路，走西方富国强兵的路子。十月革命一声炮响，马列主义传入中国，我才逐步接受了马列主义。我们青年时代，一批朋友去法国勤工俭学，我没有去，打定主意走自己的路。……”<sup>①</sup>

关于这个情况，青年毛泽东1920年2月在北京写给陶毅的信中曾经说道：“彭璜君和我，都不想往法，安顿往俄。”并说，“这桩事（留俄），我正和李大钊君等商量。”同年3月14日，青

---

<sup>①</sup> 李尚志：《难忘的教诲——刘斐先生回忆毛泽东》，1979年1月2日《人民日报》。

年毛泽东在北京写给周世钊的信中进一步说：“吾人如果要在现今的世界稍尽一点力，当然脱不开‘中国’这个地盘。关于这地盘内的情形，似不可不加以实地的调查，及研究。这层工夫，如果留在出洋回来的时候做，因人事及生活的关系，恐怕有些困难。不如在现在做了，……<sup>①</sup>可见，青年毛泽东打定主意走自己的路，是在 1920 年二三月间的事。

走自己的路，已是五四运动人们思想解放的丰硕成果，又是中国共产主义者革命实践活动的最初概括。它引导了毛泽东伟大的一生，更深刻地影响着一代又一代的中国共产党人。

原载 1999 年 5 月 20 日《西安党校通讯》

---

<sup>①</sup> 中共中央文献研究室、中共湖南省委《毛泽东早期文稿》编辑组编：《毛泽东早期文稿》，1 版，第 466—467 页，湖南，湖南出版社，1990。

## 青年毛泽东对俄国的向往

人生不能没有向往。对于一个有志的青年人来说，顺乎世界文明新潮流的向往，不仅蕴藏着人生最美好的理想，而且是不断激发人们的积极奋进的力量。青年毛泽东对俄国的向往，正是为了立志仿效十月革命，最终确定自己的共产主义信仰。

### 注意研究国际问题

毛泽东的青少年时代，正是中华民族遭受深重灾难的时代。在帝国主义、封建主义、官僚资本主义的三座大山压迫下，中国人民处于水深火热之中。1910年，青年毛泽东在韶山私塾读经书的时候，阅读了一本关于列强瓜分中国的小册子。当时，具有爱国主义思想和造反精神的毛泽东在读了这本小册子之后，就愤愤不平，对祖国的前途十分担忧。从此，他意识到国家兴亡、匹夫有责的重任。

青年毛泽东注意研究国际问题的第一个收获，就是较早地接触到了社会主义。1911年10月，武昌首义后，青年毛泽东为响应辛亥革命参加了湖南新军。萧三在《毛泽东同志的青少年时代和初期革命活动》一书中写道：有一次，毛泽东在报纸上读到了谈社会主义的文章，此外还看到了几种论社会主义的小册子。这在当时是非常微小的、点滴的关于社会主义的介绍。作者也只是道听途说地转述了一点，而且大都掺杂了些社会改良主义。但对新鲜事物极富感觉的毛泽东读了之后，满心欢喜，非常赞成。他立即和学生及兵士们谈论社会主义，认为这是救人救世的最好的道理。本来，毛泽东离开东山学校已经有一两年了，但还时常和旧日的同学们通信。现在他兴奋得很，把在报上所看到的社会主义的道理写信告诉老同学们。1912年下半年



以来，青年毛泽东又阅读了一些外国历史书籍和西方的重要社会科学著作。诸如，达尔文的进化论、亚当·斯密的《国富论》、赫胥黎的《天演论》、穆勒的《名学》、斯宾塞尔的《群学肆言》、孟德斯鸠的《法意》、卢梭的《民约论》等等，初步了解到西方的政治思想，并开始思考它与社会主义的关系。

青年毛泽东注意研究国际问题的第二个收获，就是深感世界之大、受苦人之多，决心要为他们贡献自己的全部力量。1912年下半年的一天，青年毛泽东在湖南省立图书馆里第一次看到了一幅《世界坤輿大地图》。他又惊又喜、深感世界之大。他看看比比，又比比看看：从韶山想到湖潭，又从湘潭想到湖南；从湖南看看中国，又从中国比比世界。他发现世界上最大的国家就是俄罗斯帝国。于是，他放眼世界，又立于中国，每天经过那里，总是以极大的兴趣思量着世界上的事情。不仅如此，他非常关心世界上广大劳动人民的生活，曾说：从韶山冲的情形来看，那里的人大都过着痛苦的生活，不是挨饿，就是受冻。韶山冲的情形是这样，全湘潭县、全湖南省、全中国、全世界的情形，恐怕也差不多！为什么会有这种现象呢？这是制度不好，政治不好，是因为世界上有人剥削人、人压迫人的制度，所以使世界大多数的人都陷入痛苦的深渊。这种不合理的现象，是不应该永远存在的，是应该彻底推翻、彻底改造的！“从这时候起，我就决心要为全中国痛苦的人、全世界痛苦的人贡献自己全部的力量。”<sup>①</sup>

青年毛泽东注意研究国际问题的第三个收获，就是明确地指出了日本帝国主义是我国的劲敌。第一次世界大战爆发以后，

<sup>①</sup> 周世钊：《毛主席青年时期的几个故事》，《新苗》1958年第9期。

青年毛泽东对国际形势更为关切，时刻注视着同盟国与协约国之间战局的发展。1916年7月25日，他在致萧子升的信中指出：“思之思之，日人诚我国劲敌！感以纵横万里而屈于三岛，民数号四万万而对此三千万者为之奴，满蒙去而北边动，胡马骎骎入中原，况山东已失，开济之路已为攫去，则入河南矣。20年内，非一战不足以图存，而国人犹沉酣未觉，注意东事少。愚意吾侪无他事可做，欲完自身以保子孙，止有磨砺以待日本。”<sup>①</sup>这是很有见地的分析。

青年毛泽东注意研究国际问题的第四个收获，就是较早地提出了对西方文明价值的怀疑。“帝国主义的侵略打破了中国人学西方的迷梦。很奇怪，为什么先生老是侵略学生呢？中国人向西方学得很不少，但是行不通，理想总是不能实现。多次奋斗，包括辛亥革命那样全国规模的运动，都失败了。国家的情况一天比一天坏，环境迫使人们活不下去。怀疑产生了，增长了，发展了。”<sup>②</sup>他是这样想的，也是这样写的。1917年8月23日，他在致黎锦熙的信中将中外事态略为比较之后说，东方思想固然不切于实际生活，西方思想亦未必尽是，几多之部分，亦应与东方思想同时改造。在当时的中国，也正是由于这种怀疑，才一步步地推动着青年毛泽东去努力探索挽救中国危亡的新思路、新途径。

### 立志仿效十月革命

青年毛泽东深知，自从1840年鸦片战争以来，无数先进的

---

① 《毛泽东早期文稿》，51页。

② 毛泽东：《论人民民主专政》，《毛泽东选集》，第2版，第4卷，1470页，北京，人民出版社，1991。

中国人，为了挽救中国的危亡，经历千辛万苦，向外国（西方国家和日本）寻找救国救民的真理。1915年，陈独秀发起的新文化运动，也是为了在中国再现“法兰西文明”。可是，对这种文明现在也发生怀疑了。世界往哪里去？中国怎么办？1917年8月，青年毛泽东曾经大声疾呼：“故愚以为，当今之世，宜有大气量人，从哲学、伦理学入手，改造哲学，改造伦理学，根本上变换全国之思想。此如大纛一张，万夫走集；雷电一震，阴翳皆开，则沛乎不可御矣！”<sup>①</sup>

正当中国人民在苦闷中摸索、在黑暗里苦斗的时候，1917年11月7日，俄国爆发了震撼世界的十月社会主义革命。十月革命的胜利，在中国人民心目中竖起走向新社会的历史丰碑，激发着中国一切先进分子的强烈向往。青年毛泽东几经比较和选择，终于找到了救国救民的真理和道路。他认定：这“雷电”，就是俄国的十月革命；这“改造哲学，改造伦理学，根本上变换全国之思想”的武器，就是马克思列宁主义；这“当今之世，宜有大气量的人”，也正是马克思和列宁。于是，青年毛泽东在北京、上海四处寻找有关俄国十月革命的书籍和材料，如饥似渴地阅读有关介绍马克思主义的书籍、文章、材料，逐渐强烈产生了对俄国的向往。1919年4月6日，青年毛泽东第一次从北京、上海回到长沙后，即向新民学会的会员们介绍了俄国十月革命的情形，要大家注意时局的发展，关心俄国和各国的革命情况，研究马克思和列宁的学说。

青年毛泽东歌颂十月革命的第一篇文章，就是1919年7月14日发表的《湘江评论》创刊宣言。他开宗明义地写道：自

“世界革命”的呼声大倡，“人类解放”的运动猛进，从前吾人所不置疑的问题，所不遽取的方法，多所畏缩的说话，于今都要一改旧观，不疑者疑，不取者取，多畏缩者不畏缩了。这种潮流，任是什么力量，不能阻住。任是什么人物，不能不受他的软化。又说，十月革命以后的世界，各种各样的强权，“都要借平民主义的高呼，将他打倒”。今后的社会，将“由少数阶级专制的黑暗社会，变为全体人民自由发展的光明社会”。青年毛泽东向往的也正是这样一个美好的社会。在创刊号上，青年毛泽东还发表了《研究过激党》的评论。

青年毛泽东歌颂十月革命的第二篇文章，就是1919年7月21日—8月4日发表的《民众的大联合》。文章满腔热情地赞扬说：“自去年俄罗斯以民众的大联合，和贵族的大联合资本家的大联合相抗，收了‘社会改革’的胜利以来，各国如匈，如奥，如截（捷），如德，亦随之而起了许多的社会改革。虽其胜利尚未至于完满的程度，要必可以完满，并且可以普及于世界，是想得到的。”因此，“我们应该起而仿效”，“这一派的首领，是一个生在德国的，叫做马克思。”<sup>①</sup>文章在谈到十月革命的影响时还指出：“俄罗斯打倒贵族，驱逐富人，劳农两界合立了委办政府，红旗军东驰西突，扫荡了多少敌人，协约国为之改容，全世界为之震动。匈牙利崛起，布达佩斯又出现了崭新的劳农政府。德人奥人截（捷）克人和之，出死力以与其国内的敌党搏战。怒涛西迈，转而东行，英法意美既演了多少的大罢工，印度朝鲜，又起了若干的大革命。异军特起，更有中华长城渤海

<sup>①</sup> 《毛泽东早期文稿》，339—341页。

之间，发生了‘五四’运动。”<sup>①</sup>可见，青年毛泽东在这里把五四运动与十月革命的关系讲得十分明确、透彻。

1919年12月1日，青年毛泽东在发表的《学生之工作》一文中，还热情地歌颂了十月革命。文章指出：“论社会革命之著明者，称俄罗斯，所谓‘模范国’是也。”又说：“俄罗斯之青年，为传播其社会主义，多入农村与农民杂处。”<sup>②</sup>这表明，青年毛泽东不仅在社会革命方面要以俄国为榜样，而且在传播社会主义方面也要以俄罗斯青年为榜样。

青年毛泽东把对俄国的向往变为实际行动，首见于1920年2月致陶毅的信。信中说：“彭璜君和我，都不想往法，安顿往俄。何叔衡想留法，我劝他不必留法，不如留俄。”我想在一二年内，先将“古今中外学术的大纲，弄个清楚，好作出洋考察的工具（不然，不能考察）。然后组织一留俄队，赴俄勤工俭学。至于女子赴俄，并无障碍，逆料俄罗斯的女同志，必会特别欢迎‘女子留俄勤工俭学会’，继‘女子留法勤工俭学会’而起，也并不是不可能的事。这桩事（留俄），我正和李大钊君等商量。”<sup>③</sup>此后，关于这个问题，青年毛泽东在致周世钊的信中，又说：“我觉得俄国是世界第一个文明国。我想两三年后，我们要组织一个游俄队。<sup>④</sup>在致黎锦熙的信中还说：在上海，同住连我四人，都有意往俄，我也决去，暂且自习，一年半或二年后，俄路通行即往。想找一俄人，学习俄语，此时尚未找到。可见，在当时，青年毛泽东不去留法而决心去俄，正说明十月革命在他脑海里产生了巨大而深刻的影响。

为了把俄罗斯的研究与留俄事宜有力地向前推进一步，

①②③ 《毛泽东早期文稿》，390、454—455、466—467页。

④ 《毛泽东早期文稿》，476页。

1920年8月，青年毛泽东与姜济寰、易培基、方维夏、何叔衡等人，“以俄国事情急待研究”，发起筹备俄罗斯研究会。该会宣读的简章指出：“本会以研究俄罗斯一切事情为宗旨。”“本会会务：一，研究有得后，发行俄罗斯丛刊；二，派人赴俄实地调查；三，提倡留俄勤工俭学。”<sup>①</sup>可见，该会的任务，就是深入研究俄国十月革命的经验，积极推动留俄勤工俭学的实施。任弼时、萧劲光等，就是经毛泽东的介绍第一批去苏俄留学的。萧劲光在回忆当时的情况说：“有一天，弼时同志（当时十七岁）从街上回来，样子极高兴，一进门就对我说：‘有办法了！’我问什么办法，回答是：‘到俄国去！’‘到俄国去！’这在当时对我们是一个多么大的激动！对于俄国，我们知道得并不多，那里不是彻底推翻了旧社会建立了新社会么！这个‘彻底推翻的社会’的‘彻底’，对于当时像我们那样对帝国主义和卖国政府充满仇恨的青年，乃是全部革命意义的集中表现。弼时同志毫不迟疑地下定了决心。经过了毛主席所领导的革命组织的介绍，我们一同到达上海去学俄文。就在这个时候，弼时同志和我一同参加了社会主义青年团。”<sup>②</sup>毛泽东和研究会介绍的很多青年学生，去苏俄留学回国后都成为中国共产党的重要骨干，对中国革命作出了历史贡献。

### 最终确定自己的信仰

青年毛泽东对俄国的向往，促进他最终确定了自己的共产主义信仰。自从十月革命以来，特别是五四爱国运动以后，社

---

① 李新、陈铁健主编：《中国新民主主义革命史伟大的开端》，1版，363页，北京，中国社会科学出版社，1983。

② 萧劲光：《悼弼时》，载1950年10月31日《人民日报》。

会主义学说开始成为我国新思潮的主流。然而，由于社会主义的派别很多，致使青年毛泽东到1920年3月14日还不能分得很清。他讲：“老实说，现在我于种种主义，种种学说，都还没有得到一个比较明了的概念。”<sup>①</sup>这是符合包括毛泽东在内的绝大多数进步青年的思想实际的。那么，青年毛泽东究竟怎样最终确定自己的信仰呢？1936年，他给斯诺道出了这个秘密：“1920年冬天，我第一次从政治上把工人们组织了起来，在这项工作中马克思主义理论和俄国革命史的影响开始对我起指导作用。我第二次到北京期间，读了许多关于俄国所发生的事情的文章。我热切地搜寻当时所能找到的极少数共产主义文献的中文本。有三本书特别深刻地铭记在我的心中，使我树立起对马克思主义的信仰。我接受马克思主义、认为它是对历史的正确解释，以后，就一直没有动摇过。这三本书是：陈望道译的《共产党宣言》，这是用中文出版的第一本马克思主义的书；考茨基著的《阶级斗争》以及柯卡普著的《社会主义史》。到了1920年夏天，我已经在理论上和在某种程度的行动上，成为一个马克思主义者，而且从此我也自认为是一个马克思主义者了。”<sup>②</sup>

青年毛泽东对俄国的向往，有力地推动他立足湖南对中国社会实行革命的改造。“十月革命一声炮响，给我们送来了马克思列宁主义。十月革命帮助了全世界的也帮助了中国的先进分子，用无产阶级宇宙观作为观察国家命运的工具，重新考虑自

---

① 《毛泽东致周世钊信》（1920年3月14日），见《毛泽东早期文稿》，474页。

② 吴黎平：《毛泽东一九三六年同斯诺的谈话》，1版，39页，北京，人民出版社，1979。

己的问题。走俄国人的路——这就是结论。”<sup>①</sup>他是这样想的，也是这样写的。1920年6月18日，他在《湖南人民的自决》一文中写道：“社会的腐朽，民族的颓败，非有绝大努力，给他个连根拔起，不足以言摧陷廓清。这样的责任，乃全国人民的责任，不是少数官僚政客武人的责任。”<sup>②</sup>7月30日，他在《发起文化书社》一文中还指出：“一枝新文化小花，发现在北冰洋岸的俄罗斯。几年来风驰雨骤，成长得好，与成长得不好，还依然在未知之数。”我们的责任，就是“如何可使世界发生一种新文化，而从我们住居的附近没有新文化的湖南做起”。“文化书社愿以最迅速、最简便的方法，介绍中外各种最新书报杂志，以充青年及全体湖南人新研究的材料”。<sup>④</sup>与此同时，毛泽东还组织了一个“马克思主义研究会”<sup>①</sup>，参加这个会的有新民学会的会员、湖南学联的干部、个别进步的教员。他们读《共产党宣言》、《国家与革命》等书，研究俄国革命、第三国际状况等，经常开会讨论，并结合中国的湖南的革命实际。1920年9月3日，青年毛泽东在《湖南建设问题的根本问题——湖南共和国》一文中写道：现在我们知道，世界的大国多半瓦解了。俄国的旗子变成红颜色，完全是世界主义的平民天下。中国呢？也醒觉了（除开政客官僚军阀）。至于我们湖南，尤其三千万人个个应该醒觉了！湖南人没有别的法子，惟一的法子是湖南人自决自治，是湖南人在湖南地域建设一个“湖南共和国”。我曾着实想过，

---

① 毛泽东：《论人民民主专政》，见《毛泽东选集》第2版，第4卷，1471页，北京，人民出版社，1991。

②④ 《毛泽东早期文稿》，486、198—499页。

① 萧三：《毛泽东同志的青少年时代和初期革命活动》，1版，90页，北京，中国青年出版社，1980。



救湖南，救中国，图与全世界解放的民族携手，均非这样不行。同年10月7日，他在《为湖南自治敬告长沙三十万市民》一文中强调指出：“现在俄德诸国震荡全球的大举动，是起于市民，就是中世的自由都市，从专制家手里争得‘自由民’的地位，也是惟市民才有。市民的权威真大！市民真是天之骄子！市民呵！起来。创造未来湖南的黄金世界只在今日。”<sup>①</sup>

青年毛泽东对俄国的向往，就是要仿效俄国共产党，在湖南，在中国建立一个列宁式的共产党。1918年4月14日，由毛泽东、蔡和森和萧子升等发起，在湖南长沙成立了一个新民学会。青年毛泽东非常重视新民学会的组织建设和思想建设，尽力要使它成为改造湖南的政治核心。他在致陶毅的信中就说：“我觉得我们要结合一个高尚纯粹勇猛精进的同志团体。我们同志，在准备时代，都要存一个‘向外发展’的志。我于这问题，颇有好些感想。我觉得好多人讲改造，却只是空泛的一个目标。究竟要改造到那一步田地（即终极目的）？用什么方法达到？自己或同志从那一个地方下手？这些问题，有详细研究的却很少。”<sup>②</sup>集会员开会，规定了新民学会的宗旨为“改造中国与世界”。在致罗王敬阶的信中，他坚决主张：我不赞成没有主义，头痛医头、脚痛医脚的解决。我想我们学会，尤其要有一种为大家共同信守的主义。主义譬如一面旗子，旗子立起了，大家才有所指望，才有所趋赴。在致欧阳泽的信中，他进一步提出：新民学会将“进而联络全中国的同志，进而联络全世界的同志，以共谋解决人类各种问题。”<sup>③</sup>与此同时，他还写信致新民学会会员说：我们根本的共同

① 《毛泽东早期文稿》，528—529页。

②③ 《毛泽东早期文稿》，464页、《毛泽东早期文稿》1版。